

Vorbemerkung

Der vorliegende 50. Jahrgang des Statistischen Jahrbuchs für das Deutsche Reich schließt sich nach Form und Inhalt im wesentlichen den früheren Ausgaben an. Die Übersichten sind sämtlich auf den neuesten Stand gebracht unter Beifügung von Vergleichszahlen für die Vorjahre. An verschiedenen Stellen ist der Inhalt erweitert worden; eine Vergrößerung des Umfangs wurde gleichwohl vermieden, vor allem durch zweckmäßigere Ausgestaltung der Übersichten, auch in drucktechnischer Hinsicht.

Die neue Ausgabe des Jahrbuchs konnte u. a. bereichert werden durch Aufnahme von Ergebnissen weiterer gewerblicher Produktions-erhebungen und weiterer Erhebungen über die tatsächlichen Arbeitsverdienste, durch Nachweisungen über die neu festgestellten Tariflöhne, über die Umsätze im Groß- und Einzelhandel, durch eingehendere Übersichten über die Reichs-, Länder- und Gemeindefinanzen. In allen Abschnitten sind Einzelübersichten ergänzt und umgearbeitet worden.

Auch der Internationale Teil des Jahrbuchs, der zur Unterrichtung über die wirtschaftlichen Verhältnisse des Auslands viel verwendet wird, hat wieder mancherlei Erweiterungen und Ergänzungen erfahren; besonders verwiesen sei auf die neuen Übersichten über das internationale Finanz- und Schuldenwesen und auf den Ausbau der Angaben über die industrielle Produktion des Auslands. Der Internationale Teil ist wieder zur Erleichterung der Benutzung auf in der Farbe abweichendem Papier gedruckt.

Die Absicht, dem vorliegenden 50. Jahrgang des Statistischen Jahrbuchs als Jubiläumsband eine besondere Ergänzung beizugeben, mußte wegen der Finanzlage aufgegeben werden. Doch wurden bei der Auswahl der graphischen Darstellungen, die dem Jahrbuch regelmäßig als Anhang angefügt werden, besonders solche Schaubilder berücksichtigt, die über die wirtschaftliche Entwicklung des Deutschen Reichs seit Herausgabe des Jahrbuchs oder doch für längere Zeiträume Aufschluß geben.

Berlin, im September 1931.

Statistisches Reichsamt

Wagemann